

FERRI

MARILLES

De Palma á Manacor y La Puebla. 3 1/2 (mixto) - 8 1/2 m. - 2 1/2 t. De Manacor á Palma y La Puebla 3 1/2 (mixto) - 8 m. - 3 2 1/2 t. De La Puebla á Palma y Manacor. (mixto) 8 3/4 m. - 3 1/2 t. Los sábados de Palma á La Puebla á las 4 tarde y los domingos de La Puebla á Palma, á las 5 tarde. Los días de mercado en Inca. De Inca á Palma 2 t.

VAPORES

CORREO

Entradas. - Dom. 8 m. Ibiza y Alican- te. - Lunes 4 t. Mahon. - Martes 8 t. Bar- celona. - Miér. 2 2/5 t. Mahon por Alcedia. - Juev. 5 t. Valencia. - Sáb. 2 2/5 t. Barce- lona por Alcedia. Entradas. - Lunes 7 m. Valencia. - 9 m. Mahon por Alcedia. - Miér. 3 t. Ibiza y Alicante. - Jueves 9 m. Mahon. - 10 m. Barcelona por Alcedia. - Sábado 6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

CAMINO DEL CORTIJO.

Ayer se reunieron en el Congreso los directores de la izquierda dinástica señores Montero Rios, Moret, Becerra, Balaguer y Lopez Dominguez, y tomaron los siguientes acuerdos:

Constituir definitivamente en Madrid el Circulo del partido, para lo cual será preciso mudar de casa en busca de un local mas espacioso.

Dar por terminada dentro del improrogable plazo de una semana la organizacion de los comités de provincias.

No consentir que los diputados y senadores de la izquierda susciten ningun debate ni acepten puestos en las comisiones parlamentarias, sin ponerlo antes en conocimiento del directorio.

Redactar un manifiesto en el cual se contenga todo el programa político del grupo, y dar por separados á los que no se conformen ó disientan.

Plantear la cuestion del juramento, así que termine el debate sobre primeras materias, y sostenerla de modo que se pueda obtener el mayor número de concesiones en sentido democrático. Esto hecho, y resulte lo que resulte, jurará su cargo el señor Montero Rios.

Y por último, acentuar la actitud de oposicion contra el gobierno.

Tales han sido, en resumen, las reglas de conducta adoptadas; tales los acuerdos que en rigor de verdad pueden llamarse póstumos.

Comenzando por la mudanza de casa, excusada ya, puesto que á una se desbandan los amigos del señor Martos y los del señor Beranger, al par que van derechos al retraimiento los del señor Linares Rivas, todos los proyectos y medidas, llegan, no con una hora, sino con dos ó tres meses de retraso.

A fines de año y no ahora hubiera convenido establecer cortapisas en lo referente á comisiones é iniciativas parlamentarias; antes, muchísimo antes, puso y debió prestar juramento el señor Montero Rios.

Tal vez así, cuando sonó en Enero la hora de la crisis, hubiera sido esta total y permitido la entrada en el poder, si no á un ministerio homogéneo, á un respetable contingente de la izquierda dinástica; pero ya pasado ese momento crítico, que sólo tras largos años vuelve para los pueblos y los partidos, nada queda que hacer como no sea plagar la inútil bandera y licenciar un ejército que, no habiendo servido para las grandes batallas, úni-

nicamente para destrozarse á si mismo habrá de valer, una vez perdida la ocasion oportuna.

Halagada por pueriles ilusiones dejó la izquierda brotar y crecer en su seno un nuevo partido, el del señor Martos, que á la sazón dispone de un considerable grupo de diputados y senadores, y que por los antecedentes de su jefe é individuos, tiene que ser mucho más simpático y acepto á la opinion liberal, nunca muy conforme con la tradicion doctrinaria ó ecléctica del verdadero núcleo izquierdista, y hoy se vé en el caso de renunciar á fortiori los derechos á una fortuna, todavía no alcanzada, en manos de su legítimo heredero.

En ello corresponde la mayor responsabilidad y casi toda la culpa al señor Montero Rios. Sentado á tiempo en su escaño, el distinguido canonista gallego hubiera de cierto contrabalanceado la atraccion é influencia del señor Márkos; en la actualidad no será sino un diputado más, reducido, por dura ley de las circunstancias, á la triste mision de neutral é inofensivo cometa.

Del mismo modo resulta nociva, ó por lo menos inútil, la actitud de sistemática oposicion al gobierno.

Allá á fines de la anterior legislatura, cuando el señor Sagasta, entregado á un absoluto quietismo se mofaba de las esperanzas del pais y prescindia de sus sagradas promesas; cuando entregado en poder de los centralistas de accion é inteligencia, se apartaba de sus amigos de siempre, incluso el señor Navarro y Rodrigo, un esfuerzo vigoroso, un asalto dado en compañía de las minorías democráticas y sin oposicion formal de la conservadora, hubiera derribado el ministerio y puesto fin, en bien de la libertad, á un funesto periodo de vacilaciones, ensayos é incertidumbres.

A la sazón, con el proyecto de jurado sobre el tapete, á punto de resolverse el problema del matrimonio civil en forma relativamente satisfactoria, y ofrecida con toda solemnidad, siquiera con plazo moratorio la ampliacion del sufragio, no tiene razon de ser la guerra sin cuartel declarada, puesto que no se vé al frente ningun poderoso é irreconciliable enemigo.

Y adviértase que no lo decimos nosotros. Dícelo en su número de ayer «El Porvenir» periódico revolucionario en quien nadie sospechará ni asomos de benevolencia.

Hé aquí sus frases.

«Hoy que, hasta las minorías republicanas se disponen á prestarle su concurso (al gobierno), en lo que tenga de aceptable, hoy se ocurre á la izquierda declarar guerra sin cuartel al ministerio, poniendo á su jefe en la dura alternativa de faltar á los últimos acuerdos ó votar en favor de los enemigos del jurado.»

Bien ha hecho ese jefe en tomar el camino del cortijo.

Bien hará en renunciar para lo venidero á toda jefatura.

Para desengaño debe bastarle el recibido, y por aficionado á ilusiones que sea, creemos que para lo futuro no volverá á contar con la fuerza de prestigios é influencias que nada tienen de propios.

Si sus declaraciones de Biarritz produjeron tamaña sensacion en el pasado estío, si atraídos por ellas corrieron á agruparse tantos liberales al lado del duque de la Torre, no fué seguramente porque el hombre de Alcolea, con valer mucho, valiera lo bastante para reunir al primer aviso un número tal de adeptos; fué porque representaba ante la legalidad restaurada en 1875, la legalidad popular triunfante en Setiembre de 1868.

Por eso, mientras proclamó sin atenuaciones ni distinguos la Constitucion de 1869, tuvo á sus órdenes un ejército formidable; por eso, apenas transigió con las exigencias de la timidez ó del doctrinarismo, le volvieron la espalda, la gloria y la fortuna.

(Globo.)

ECOS POLÍTICOS.

Hace ya bastante tiempo que hablamos de la probabilidad de que las actuales Cortes viesen el fin de sus días en la próxima legislatura.

Los conservadores van convenciéndose tambien de ello, y ante tal eventualidad empieza á inquietarles la idea de que sea el señor Sagasta ó el señor Martos quien haga las verdaderas elecciones. Discutiendo sobre esto y sobre la situacion parlamentaria por que se atraviesa, dice «El Estandarte»:

«Pero ¿podrá gobernar el Sr. Sagasta con estas Cortes, separando á los centralistas? Creemos que no podría; ménos en el Senad, que en el Congreso.

De aquí que se haya dado ahora en la

desaparecen en los libros y periódicos. Desde luego, no se escribe ni imprime más que en Palma; es pues únicamente el dialecto de la capital lo único que se encuentra para leer. Además, los autores, cualesquiera que sean, no pueden apenas tomar sobre si la tarea de uniformizar ó reglamentar una lengua que les parece en exceso poco literaria. Muchos obedecen tambien á otras preocupaciones; unos sufren la influencia de la escuela catalana moderna y, lo que es mas de lamentar, la influencia de los gramáticos de esta escuela; otros, que practican la antigua literatura catalana, quisieran conservar la ortografía que ven empleada en las cartas ó escritos literarios de los siglos pasados. Todas estas tendencias, bajo cierto punto de vista, excusables, no sirven al objeto del lingüista, que quisiera ver transcrito el dialecto realmente hablado y no una lengua de capricho, que cada cual arregla á su modo y manera. No puede pues trabajarse con completa confianza con los textos que diariamente salen de las imprentas de Palma. Algunas lecturas que he verificado con un jóven profesor de Palma, D. Tomás Forteza, á quien debo mil preciosas noticias sobre el mallorquin antiguo y moderno, me han demostrado que todos los escritores palmesanos, hasta los que mas pretenden escribir el verdadero patuè, modifican, más ó ménos, lo que sale de boca del pueblo, unos metódicamente, otros según la inspiracion del momento, es decir, que les sucede como á los amanuenses de la edad media, que marcan la misma palabra de dos ó tres maneras distintas en una misma página. La produccion literaria se divide en Palma, bajo el punto de vista que nos ocupa, en tres grupos. El primero, que está formado, en su mayoría, para ser leído en todos los paises de la lengua catalana y ser coronadas sus

flor de hablar de disolucion de Cortes, y las probabilidades que tendria el Sr. Sagasta de obtenerla ó no, para sí ó para el señor Martos.

Ahora bien: ante la eventualidad de que hiciese las elecciones el señor Martos, ¿el partido liberal conservador iria á ellas? That is the question.»

Y es lo particular que tratando la misma cuestion, escribe «La Epoca» lo siguiente:

«¿Quién iria á las urnas despues de las reiteradas muestras que el fusionismo nos ha dado sobre su manera de entender la libertad electoral?»

Tenemos, pues, á los conservadores curándose en salud por medio de dos de sus principales órganos en la prensa.

Es decir; amargando con un probable retraimiento, si no son ellos los llamados á hacer las elecciones verdaderas.

Hé ahí lo que estos conservadores saben conservar únicamente.

Sus defectos y sus resabios.

Decididamente el general Beranger no quiere ser la Eligenia, cuyo sacrificio ha de aplacar las turbulencias de la izquierda.

Todos los periódicos de la noche vinieron ayer anunciando que el distinguido marino se separa resueltamente de la izquierda.

«La Corresponsencia» añade á esto que el general Beranger quiere permanecer por ahora en actitud expectante.

Segun la diversidad de actitudes de los que se quedan á la puerta de la izquierda, vá á parecer esa puerta un teatro de cuadros vivos.

«El Siglo.» echándola de liberal:

«El gobierno francés continúa adoptando medidas á sus más enérgicas contra los anarquistas. A pesar de ser republicano, no se para en barras; apela sin mistificaciones á los medios coercitivos, y así disuelve municipios como ocupa militarmente colegios ó excita á los tribunales para que den paz á la mano, encausando á todo bicho viviente.»

La verdad es que los gobiernos de la república española las gastaban de otro modo...

Se entretienen en dar entorchados á D. Arsenio Martínez Campos.

FOLLETIN.

MEMORIA

SOBRE

UNA MISIÓN FILOLÓGICA

MALLORCA.

TRADUCIDA

PARA EL FOLLETIN DE LA OPINION.

8

Joan de Barbastró, amanuense de la cancelleria de Pedro de Aragón. Comparado con el manuscrito de la biblioteca universitaria de Barcelona, que acaba de ser publicado por D. Mariano Aguiló en su Biblioteca catalana, el ms. del conde de Ayamans presenta un cierto número de variantes que deben ser tenidas en cuenta.

D. Jerónimo Rosselló me ha autorizado para tomar extractos de un manuscrito del Arbre de sciencia de Lull, copiado en 1418 por un amanuense de Perpignan, que tuvo la fortuna de descubrir y que cuenta publicar algun dia. Este dignísimo sabio me ha prestado tambien una copia de un tratado que hacia mucho tiempo yo deseaba conocer, La nova art de trobar, del poeta Francesch de Oleza. En esta poética, escrita en 1538, la parte teórica es una mezcla de doctrinas de la escuela tolosana y de sus discipulas catalanas con los preceptos de los gramáticos españoles del renacimiento, Nebrija, por ejemplo, á quien se cita expresamente; es

tambien posible que el autor haya estudiado el Arte de poesia castellana de Juan de la Encina. La parte práctica, es decir, las observaciones sobre el acento, la pronunciaci6n, las rimas, las diferentes clases de versos y estrofas, ofrecen gran interés, tanto más, cuando este tratado no tiene ningun análogo en la literatura mallorquina.

Para estudiar el dialecto hablado, no solamente en los libros, sino tambien en la conversacion de las gentes del pais, me habria sido necesario mas tiempo, desde luego porque el oido se presta menos que los ojos á este género de estudio; en segundo lugar porque las numerosas diferencias dialecticas que afectan al habla de los Mallorquines—hasta el punto de haber comarcas limítrofes que se distinguen de una manera notable por los rasgos de su pronunciaci6n—obligarian á quien quisiera estudiarlas á recorrer, paso á paso, toda la extension de la isla. Estas diferencias tan marcadas en la pronunciaci6n de ciertas vocales ó consonantes, se explican, á mi modo de ver, admitiendo que la isla ha sido poblada por Catalanes, originarios de lugares bastante distantes unos de otros en el continente, y que las variedades del dialecto hablado por esos grupos decolonos han continuado viviendo y desarrollándose, á pesar de su proximidad en el suelo arrebataado á la dominaci6n árabe. ¿Cómo explicar de otro modo que el artículo masculino, que es en toda Mallorca es y so (1), sea en en Pollensa y nada mas que en en Pollensa, ó bien que el distrito de Sóller cambie en u toda ó sin expresion, mientras que esta modificaci6n es desconocida en el resto de la isla? Todas estas particularidades, excusado es decirlo,

(1) Este artículo, segun noticias que me han dado en Palma, se usa tambien en ciertos puntos de la costa de Cataluña, en Arenys de Mar y sus alrededores.

(1) Cuando hablo de poeta de fila del continente, no quiero decir que los poetas de Palma obedezcan como soldados á los generales de Barcelona. El Mallorquin es muy independiente y no alimenta para los catalanes, sentimientos muy tiernos: cierto proverbio bastante conocido en Palma, y que yo no citaré, dá fé de ello; pero es claro que los juegos florales y la mayor produccion literaria de Barcelona producen algo el efecto de un amante sobre los escritores de las islas. Estos, desde luego aventajan, generalmente en talento, gusto y aptitudes literarias á sus colegas del continente. Hay tambien que notar que el castellano hablado y escrito en Palma nada tiene de comun con esa lengua sin nombre que corre por Barcelona. (2) Examinando algunos trozos de las Poesias fantásticas de este autor (Palma, 1852), he notado ciertas formas que no me explicó. ¿Porqué los participios en d: sufrid, partid, cuando es seguro que todo el mundo pronuncia sufrir, partir? Porque ay? Esto es un doble empleo de letras: ó a ó ay. Porque aquetsa, cuando se dice aquets? Porque sa calçada y una linea despues se moria? (3) Habitante de la calle de la Calatrava, en donde están las tenerías de Palma.

LA OPINION.

PALMA 24 DE MARZO DE 1883.

LOS CONSERVADORES.

¿A qué tiempo hemos llegado?
Conteste «La Montaña» en su propia tipografía:

«Al tiempo en que es preciso «coger el LATIGO y ARROJAR (como Jesucristo del templo) del sagrado de la vida pública á los que SIN MAS CONCIENCIA que la que permite saciar sus apetitos, miran impávidos y se burlan de la AFLICCION, de la MISERIA y de la DESGRACIA del país.»

Al tiempo en que ESE es el UNICO REMEDIO, y que es de TODA URGENCIA APLICARLOS SIN DILACION.

Y para «ello»... ¡VAMOS á la COALICION!

Nuestro apreciable colega dice bien; pero diciéndolo de ese modo, van á sublevarse las letras minúsculas... ¡víctimas de injusta postergación!

«La Epoca,» hablando de la posibilidad de una disolución de Cortes, dice:

«¿Quién iría á las urnas despues de las reiteradas muestras que el fusionismo nos ha dado sobre su manera de entender la libertad electoral?»

Pero, perdónenos si discurrimos sobre hipótesis imposibles.»

Como ven nuestros lectores, la prensa conservadora acentúa su actitud.

Y tantos acuentos van poniendo á su impaciencia, que esta vez los conservadores se van á perder por exceso de prosodia.

¡Lo que oye «La Correspondencia!»

Dice el periódico noticiero:

Hoy se ha dicho que D. Manuel Ruiz Zorrilla habia escrito una carta á Madrid solicitando de sus amigos políticos que no opusieran inconvenientes á la formación de la izquierda dinástica.»

¿Con que esto se ha dicho?

Pues mire V., no es mas que un decir.

Un periódico indica, que se acerca para los centralistas el diluvio.

Otro dice que el general Martínez Campos no verá con gran pena ese acontecimiento.

«La Union» copia eso y añade: «Esto quiere decir que el señor Martínez Campos no recibirá mal el diluvio, si se mete en el arca.»

Pues es natural que lo metan.

La incompatibilidad entre centralistas y radicales está demostrada.

El país pide una política liberal.

El señor Sagasta se halla en el caso de seguir los impulsos de la opinión.

Para ello debe aprovechar los elementos que se desprenden de la izquierda.

Los centralistas deben favorecer esa evolución política, porque con ella se acabará de destruir la izquierda.

Y despues de eso nunca deben restarse ellos y volver á las filas del partido conservador.

Así discurre «El Día;» y discurre bien.

Pero mucho temamos que á pesar de eso sus lecciones sean tan perdidas como las de aquel profesor de matemáticas que decía á su discípulo:

—¿Si de siete quitas tres, cuánto queda?

Y viendo el alumno guardar silencio, insistió diciendo:

—¡Vamos! Si tienes siete pesetas y te pido tres, ¿cuántas te quedarán?

—Siete.

—¡Pero hombre, si te pido tres!

—¡Bueno! Usted me las pide, pero yo no se las quiero dar, y así me quedan las siete.

Cosa análoga dirán los centralistas á «El Día.»

—Usted nos pide que vayamos á unirnos con los conservadores, despues de favorecer la union de radicales y constitucionales. Pero como no pensamos en esto, nos quejamos como ántes.

Un diario democrático nos proporciona este par de datos:

«Un joven, por hartar, en un momento de embriaguez á guisa de broma, unas enaguas tasadas en tres reales, ha sido condenado á un mes de prision.»

»A un defraudador del Estado, condenado por malversacion de caudales públicos, á veinte años de cadena, lo han conmutado esta pena por la de destierro.»

Otro colega podia entrambos datos y dirige este opóstrafe á Thémis:

—¡Ruborízate, y huye!

Eso es; huye, pero no te dejes las enaguas, que son muy comprometedoras.

El partido conservador, arrojado del poder hace dos años, cuando con su conducta extraña y poco en armonía con los progresos de la época, llevara la política española al exceso reaccionario y al mas estrecho personalismo, poniendo de nuevo al país en la resbaladiza pendiente de las revoluciones, lleva á mal su ausencia de esas elevadas regiones en las que se decide de los negocios públicos, y en las que los puestos principales y los honores se reparten con prodigalidad á los individuos de la familia feliz encargada de regir los destinos de la nación.

No han vuelto en sí todavía del estupor que les produjo su caída. Y en efecto; haber pesado durante seis largos años sobre el país, contar con numerosa y segura mayoría en ambas Cámaras, tan segura como elaborada á placer sin reparar en los medios; tener á su devoción más completa todos los Ayuntamientos y Diputaciones del país, como nombrados *ad hoc*; contar en absoluto con una administración numerosa en todos los ramos, dispuesta á acatar en absoluto las órdenes del Señor mas poderoso; y además de todo ese edificio de poder y valimiento, labrado contra la voluntad de los españoles, tener á sus órdenes ejército numeroso, mandado por generales de toda confianza; todas estas condiciones de fuerza, de estabilidad, de poder, que aseguraban fáciles carreras ó brillantes empleos á los protegidos, y que prometían interminable estancia en el Olimpo ministerial, sin que la prensa amordazada pudiera exhalar sus quejas, parecían en efecto dar garantías de estabilidad en el mando al funesto partido conservador, conjunto híbrido de absolutistas vergonzantes, moderados impenitentes, revolucionarios arrepentidos, transfugas en fin en su mayoría de todos los partidos, sin criterio político, sin ideales y sin mas programa que la inextinguible sed de mando que confundía en apretado haz al ex-revolucionario setembrino con el moderado incorregible.

La repentina destrucción de toda aquella laboriosa obra, ocasionada en primer término por el sentimiento unánime de reprobación del país, y por el convencimiento que en ciertas esferas logró hacerse paso, de próxima é inevitable ruina, que habia de extender sus efectos á poderes solidarios al parecer del absolutismo disfrazado que nos oprimia, llenó de asombro á los que derribados cuando mas fuertes y seguros se creían, apenas si se daban cuenta de su completa é inesperada derrota, y creyeron que fácilmente recuperarían los puestos perdidos. Y lo hubieran conseguido, sin duda, muy en breve, si un partido que no aspira al poder, que no tiene impacencias peligrosas, y que quiere tan solo el progreso pacífico y ordenado, porque tiene el convencimiento de que por ese camino llegará tarde ó temprano al triunfo de sus ideales, no hubiera apoyado con su benevolencia al mas liberal entonces de todos los partidos monárquicos.

Es indudable, sin la benevolencia de los republicanos-históricos, sin su noble y desinteresada conducta, los conservadores hubieran derribado muy presto á los constitucionales, y así no nos extraña el odio que nos profesan, porque comprenden que á medida que nuestros planes se van realizando, á medida que la democracia casi por completo imita nuestro prudente ejemplo, escepcion hecha de esos revolucionarios de oficio, de esos patriotas callejeros de todos tan conocidos como desdeñados, y pierde su temperamento revolucionario, se asegura pacíficamente su triunfo, se facilita el desenvolvimiento de las prácticas liberales, se evitan dias de trastornos á la patria, y se hace imposible la vuelta al poder del partido conservador, de ese partido que por su desmoralización político-administrativa, merecería el nombre de «Mano Negra» de la política española.

Por eso no nos extraña, que ese partido reaccionario, mal llamado liberal, cuyas prácticas recordaron los tristes tiempos de los *polacos*, truene contra nuestro partido y contra la benevolencia, haciendo coro á los demagogos, intransigentes y carlistas; por eso no nos extraña las violentas diatribas dirigidas cada dia contra nuestro partido á cuya conducta se debe en primer término que en nuestro país la libertad llegue á ser compatible con el orden.

Esa es la obra de nuestro partido, por mas que se nos diga adoradores de la monarquía y se nos megue el título de republicanos. El despecho aconseja á los que así nos tildan; no nos perdonan el que seamos obstáculo á que vayan á buscar en asquerosos motines y en ridículas asonadas, el repugnante medro y el in-moral negocio.

Esos *Republicanos de la Real casa*, á quienes se refiere *El Demócrata*, no comen de la olla comun del presupuesto, sino de la que permite llenar un honrado trabajo, sin que se regalen con opíparas comidas, como no ha mucho tiempo lo han estado haciendo, repetidas veces, los hombres del *Demócrata*, con escándalo de los que presenciaban las libras expansiones de los comensales, y de las personas que asistian al final de la comida.

Si *El Demócrata* tiene asegurado su sustento diario, mejor para él, porque con ello prueba que es rico y que no tiene que acudir á nadie. Así no tendrá que verse precisado tan rico propietario á tener que pagar puntualmente cantidades que, en concepto de intereses, es debido pagar.

Si *El Demócrata*, como buen republicano que dice que es, en su número de ayer, está dispuesto á combatirnos, le rogamos que siga haciéndolo así siempre, porque sentiríamos en el alma que alguien pudiese confundir nuestro republicanismo con el del colega, que nadie sabe en que consiste, porque nunca ha querido hablar claro.

Si no es federal y si D. Manuel Rico es el verdadero representante del partido progresista - democrático republicano, ¿qué representa *El Demócrata* hoy que ha pasado á ser propiedad de un político, que, si no odia, es porque nos considera un obstáculo para que sus aspiraciones y sus interesadas miras prosperen en ciertos centros, donde ha intentado desautorizarnos y donde demasiado se le conoce y conocerá más aún? Esta es la historia de su enconado odio.

Desearíamos saber de que manera habria brillado el Señor del mico provincial, si se hubiese puesto aquel frac que se encargó, cuando creía lucir la medalla de diputado provincial.

A buen seguro que esos *Gabrieles* y *Batistas* á quienes alude ayer *El Comercio* y que tanto alhagaron en otro tiempo sus honores, lucirán mucho mas que ese refuerzo de facha tan elegante que hoy pretende ridiculizarles desesperado, al recordar su derrota.

Suponemos que *El Demócrata* que parece está en tan buenas relaciones con *El Comercio*, no aplaudirá los inoportunos sueltos que publica este periódico censurando irónicamente á los concejales que fueron á comulgar y asistieron á la procesion con su frac, medallon y fajin verde.

Si mal no recordamos, en el número de aquellos, habia hombres muy allegados al *Demócrata*.

Una pregunta que esperamos será contestada.

¿Qué calificativo merece la conducta de ciertos concejales que votan la supresion de las fiestas religiosas y por consiguiente el importe del gasto que aquellas ocasionan, y, no obstante, admiten, guardan ó venden el cirio que el Ayuntamiento les envía á su casa despues de la procesion?

De esos concejales, los hay íntimos amigos del *Comercio*, que quieren hacer comulgar al pueblo con ruedas de molino, como diría el Cartagenero colega.

Nuestro estimado colega el *Balear* nos dá en su número de ayer, la noticia de haber sido nombrado Inspector segundo del cuerpo de Orden público, D. Pedro Nomdedeu.

Hemos recibido un elegante folleto impreso en la estampa de este periódico que contiene las memorias leídas, y los trabajos y poesias premiadas en el certamen que, con motivo del centenario de Sta. Teresa, celebró el colegio de este nombre. Damos las gracias al Sr. Cruellas por esta

atención que nos permite conservar un recuerdo de aquella festividad.

Varios periódicos se hacen eco del rumor que circula respecto de la aprehension de un considerable cargamento de tabaco, llevado á cabo por el cuerpo de carabineros, en aguas de Cabrera.

La Guardia civil ha detenido en Son Servera un individuo indocumentado y en Binisalem otro que, en riña, habia causado heridas á un vecino.

A las 6 de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor *Lulio* que conducia la correspondencia pública y 78 pasajeros entre ellos, una sección del cuerpo de carabineros.

Segun parece, durante esta segunda temporada no habrá espectáculos de ninguna clase en el Teatro principal, segun afirman varios colegas.

El empresario Sr. Vidal regresó ayer de Barcelona sin haber ajustado compañía alguna, de modo puede ya afirmarse no tendrán competencia las funciones del Teatro-Circo.

Las pocas ventas de corderos, que con relación á las efectuadas en años anteriores, se han hecho estos dias, han sido principalmente sortidas por los ganados traídos de fuera de la isla, y á precios, como ya dijimos ayer, verdaderamente inaguantables.

Hoy ha llegado en el vapor *Lulio* don Benito Torá, Catedrático de la facultad de farmacia de la Universidad de Barcelona con el objeto de visitar esta Isla y al mismo tiempo á favorecer con su presencia la inauguración de la farmacia que va á abrir mañana en el pueblo de Artá el joven D. José Sureda y Llitas licenciado en dicha facultad.

Ha ta esta mañana no ha podido verificarse en el Teatro Circo el ensayo que ayer anunciamos, por no haberse permitido en Barcelona embarcar algunas cajas dadas las doce de la mañana, entre las cuales se hallaba la que contenia los papeles de música y partituras del repertorio que se ha de cantar.

El *Lulio* las ha traído hoy.

Las funciones religiosas propias del día de ayer se verificaron en todas las iglesias de Palma con la acostumbrada pompa y ante numeroso concurso de fieles.

En la Catedral á las cuatro de la tarde se verificó la ceremonia del descenso de la Cruz, cantándose por la música de capilla, y por mas señas bastante mal, el *Stabat Mater dolorosa* del Maestro Haydn.

Despues de esta se verificó la de llevar la efigie de la *Sangre* en procesion hasta el convento de Sta. Magdalena desde la del Hospital á la cual fué conducida de nuevo y depositada en su nicho.

La función del entierro tuvo efecto en la Sta Iglesia con los mismos actos de los años anteriores, asistiendo el Ayuntamiento de esta ciudad y muchas otras personas de distincion.

Tanto en el día de ayer como el jueves reinó en todas partes el mayor orden y compostura, gracias á las acertadas disposiciones tomadas por la alcaldía y secundadas por sus dependientes.

Programa de las piezas que tocará mañana en el paseo la música del Regimiento Infantería de Filipinas número 52.

- 1.^a Paso doble.
- 2.^a La corte de Granada.—Fantasia.
- 3.^a Morisca los cuatro números.—Chappi.
- 4.^a Terceto de Roberto el Diablo.—Meyerbeer.
- 5.^a Wals fondo del mar.—Caballero.

Palma 24 de Marzo de 1883.

CORREO.

CARTA DE MADRID.

19 de marzo.

Si la izquierda no está en vísperas de la de vámonos, aseguro á usted que por lo menos llegó, como diría «Clarín», á la víspera menos cincuenta céntimos. Por que estas cosas de la política, no son lo que los amigos quieren y á veces, ni aun lo que son en realidad; sino lo que se empeñan en que sean los demás.

La izquierda, allá al comenzar el invierno, presentóse potente amenazador, casi, casi como el que se apresta á subir vencedor al Capitolio: hoy todos conviene en que se heló en el camino, y así, los canovistas, que tanto la halagaban, apenas si hacen caso, de allá, ni aun ahora mismo, en que parece resuelta á servir los intereses de éstos, lanzándose por los aniduriales en que ellos la quieren ver. Los marxistas, sus casi padres, la silban y apedrean; los fusionistas apenas si la hacen caso, y ¡qué más hasta los zorillistas, por medio de su autorizado órgano «El Porvenir», califican de insensato el acuerdo de hacer guerra sin cuartel al gobierno; ahora en que están casi a la orden del día, la cuestión del Jarado, la del matrimonio civil y tal cual otro muy interesante.

Así es, que habiéndose reunido ayer el nuevo directorio y tomado una porción de acuerdos aun cuando comunicados á los periódicos, hasta se desdennan éstos de consagrar sus columnas á reproducirlos. En fin, que mientras hace unos meses la prensa liberal de oposicion manifestaba simpatías por la izquierda y la canovista en tustismo, y la fusionista corage, hoy no la patrocinan más que dos ó tres periódicos de la casa. Hasta «La Propaganda Liberal», representante de los más antiguos demócratas dinásticos, substituyó su lema, periódico de la izquierda, por el de periódico político, que desde ayer imprimió á su cabeza, todo á fin de que no quede la más ligera duda de que varió de bisesto habiendo hecho «mutis» en el partido en que figuraba. Que despues de todo, es lo que también, aun cuando no tan de cada-damente, hizo «El Imparcial».

Pero en fin, yo que más que político soy noticiero, no camparía bien si no dijese que el directorio izquierdista tomó ayer hasta ocho acuerdos, que el 1.º y 2.º se refieren á la organizacion del partido; que el 3.º y 4.º previenen que los diputados y senadores no susciten ninguna cuestion parlamentaria sin ponerla en conocimiento del directorio y que no acepten puestos en ninguna comision parlamentaria sin consultar antes al directorio; que el 5.º dice que éste se pondrá en relaciones con la comision de senadores izquierdistas; que el 6.º ofrece suscitar pronto la cuestion del Juramento parlamentario, y que el 7.º habla de imprimir á todos los trabajos un gran espíritu de orden, de energía y de unidad, bien entendido que se mantendrá la disciplina principalmente respecto de los adeptos, y que por el 8.º se determinó atemperar la conducta de la izquierda á la del partido.

No hay que ser sobrado áince para comprender que la mayor parte de estos acuerdos son de todo punto inocentes. Porque vamos á éntenas. ¿En qué partido, asociacion ó grupo, dejan los que le constituyen, de consultar los casos graves con los quehace á cabeza? Pues decir este acuerdo, solo significa mandar por mandar, ya que no poner al descubierto, que en la izquierda hizo hasta ahora cada cual lo que quiso y le dió la gana. Por lo demás, en los partidos la autoridad no se impone por acuerdos y ordena, sino por el valer del que los dirige.

Luego bien podrá suceder que así como en los primeros momentos se separaron de la izquierda los socialistas y en esta última los berangeristas, á las primeras de cambio hagan lo propio ó cosa parecida los radicales, con lo que la política podrá decir del izquierdismo, «esté te ví no me acuerdo.»

El Senado suspendió sus sesiones hasta el día 28 y en el Congreso se discute con priesa para aprovechar la sesion de hoy y la de mañana y ver si puede quejar ter-

minado el proyecto de las mal llamadas primeras materias, que dice el señor Bosch y Labrús. Posible es, dada la desamiancion del Congreso y el corto número de diputados que por sus salas discurren, que el proyecto quede votado antes de las vacaciones de Semana Santa, que de todos modos comenzarán el jueves y llegarán hasta el próximo miércoles.

En tanto, el señor Sagasta duerme á pierna suelta dejando que las nubes se formen y descarguen para abrir el paraguas y preservarse del chaparrón. Que es el mal de esta situacion, por el porvenir que este señor Sagasta.

Por eso, cuando se oye hablar por ahí que se piensa en dar licencia al señor marqués de la Vega de Armijo, para que se vaya á su casa, y en nombrar para la vacante que esta dimision produzca al señor Alonso Martinez, todo á fin de que Martinez Campos no sea el solo centralista, somos muchos los que sonreimos; porque francamente, ¿qué más quisieran los que aprecian de veras al señor Sagasta que tener la seguridad de que él pensó algo para la semana que viene?

La cuestion del cange de titulos grandes por pequeños, parece resuelta en el sentido de los peticionarios ó en otra forma, favorable. Es lo que procedía, porque ello na da cuesta al gobierno y favorece grandemente á los tenedores y más cuando hay tantos pequeños capitalistas que empiezan á emplear su dinero en papel del Estado.

CARTA DE PARIS.

19 de marzo.

A pesar de las siniestras predicciones de ciertos periódicos franceses y extranjeros interesados en propagar la alarma, el día de ayer, duodécimo aniversario de la insurreccion de la Commune, pasó en perfecta calma. Es evidente que si bien es cierto que hay en esta un grupo de anarquistas, dispuestos, segun dicen, á destruirlo todo por cualquier medio, es impotente para intentar nada serio desde el momento que vé en actitud severa al gobierno. Paris presentó ayer el aspecto ordinario de todos los dias festivos, y de ningún punto de Francia se recibieron noticias de desórdenes.

Verdad es que los periódicos colectivistas hablan aconsejado formalmente á sus correligionarios que se abstuviesen de hacer toda manifestacion en las calles, y que los anarquistas están desconcertados con las prisiones verificadas estos dias; pero seguramente que ha influido mucho para esta actitud prudente de unos y de otros la severidad del gobierno.

Mas si no se han hecho manifestaciones en la via pública, no han escaseado en reuniones privadas, alguna de ellas, como la celebrada en el Salon Rivoli de la calle de Sainte Antoine, bastante numerosa. A este meeting, organizado por el comité del partido obrero socialista revolucionario, asistieron unas mil doscientas personas.

Al abrirse la sesion declaró el presidente que la señora Luisa Michel, que debía pronunciar un discurso, no habia podido asistir á la reunion porque era perseguida por los tribunales. Despues se leyó una carta del Comité Socialista alemán que manifestaba su profunda simpatía al finés con ocasion del aniversario de la Commune.

Y qué luego de la palabra el señor Joffin, consejero municipal de esta, quien despues de haber hecho á grandes rasgos la historia de la Commune, estudió las consecuencias de esta y dijo que sin la terrible huída de 1871 Paris no tendría Consejo municipal y no existiría hoy ni la sombra de República ni de libertad que hay. El señor Joffin no considera propiamente los actuales momentos para un gran movimiento popular, porque las «masas sociales» están en el período de organizacion, y deben sufrir resguardos por ahora los manejos de un gobierno criminal y grotesco como el actual. Elogió luego los incidentos de 1871, y aconsejó á sus correligionarios que nada intentasen en las calles hasta estar bien organizados. «Esta organizacion, dijo, no será completa hasta que cada elector esté armado de un fusil para apoyar su voto.»

Al señor Joffin siguieron otros oradores en el mismo diapason, hasta que toca el turno al señor Le Boucher, quien despues de haber expuesto «sin extensión» sus teorías socialistas, dirige entre otros este furioso ataque á la Commune, por demasiado contempladora y reaccionaria. «La Commune, dijo, no hizo lo bastante. Tenía 400,000 hombres de guardia nacional á su disposicion, fuerzas de todas clases, y sin embargo tuvo miedo: respeto los cien millones que habia en el Banco de Francia, no devolvió al pueblo los objetos empeñados en el Monte de Piedad, dejó en pie muchos monumentos; símbolos de la tiranía, y á los 35,000 cadáveres tendidos en las calles por el ejército de Versalles no contestó mas que con 64 cadáveres de rehenes. Día llegará, exclamó, en que si es menester se salde esta diferencia.»

Todavía se pronunciaron otros discursos no menos elocuentes; pero hasta lo apuntado para conocer el carácter que tuvieron estas «pacíficas» reuniones.

El «meeting» aprobó al concluir esta resolucion: El «meeting» aclama á la faz de la resesion el movimiento popular del 18 de marzo que hizo dar tan grande paso á las ideas socialistas y salvó la República de los manejos monárquicos de la Asamblea de Versalles; declara que la enseñanza adquirida en aquel movimiento en que el pueblo fué vencido, aun estando armado, no ha sido perdida, y recomienda á la poblacion que permanezca tranquila ante las maniobras de un gobierno autoritario y al comité socialista revolucionario que persista en su obra de propaganda.»

Protestóse, por último, estrepitosamente contra las prisiones que se han verificado y se echó un guante para reunir fondos con que socorrer á los socialistas revolucionarios presos.

Como se vé, gozamos de una tregua: por prudencia ó no nos cortan todavía la cabeza; pero en cuanto estén bien afilados los cuchillos, entonces nada tampoco, si el gobierno se mantiene en su actitud resuelta contra los bullangeros y anarquistas.

Madrid 21.

La Gaceta publica varios decretos de Gracia y Justicia sobre nombramiento de funcionarios de las Audiencias de lo criminal, y otro del ministerio de Fomento aprobando las condiciones que han de regir para la subasta de los aprovechamientos de resina de los montes públicos.

El Consejo de ministros ha comenzado á las diez de la noche y ha terminado á la una de la madrugada. El ministro de Marina ha leído un proyecto de reforma y mejoramiento de la Armada, que ha sido en principio aprobado, pero como desarrolla con complicadísimo plan, los ministros acordaron estudiarlo detenidamente para orillar la cuestion metálica. También se ha acordado que vuelva el señor Baró á Málaga y que sea trasladado de Hacienda de aquella provincia. El Consejo aprobó luego tres indultos de la pena de muerte, que concederá S. M. en el acto de la adoracion de la Cruz. También ha tratado el Consejo varios puntos generales de la política y ha acordado la concesion de una gran cruz al médico señor Escobar, despachando, por último, varios expedientes de menor importancia.

El comité de la izquierda está ultimando la circular que dirigirá á provincias interesando la formacion de comités. El lunes una comision del directorio conferenciará con el señor Posada Herrera acerca de la cuestion de Juramento de los diputados.

Los señores Riscal, Garcia y Monfort han conferenciado con el ministro de Gracia y Justicia y con el señor Sagasta sobre los asuntos de *La Mano Negra*, distinguiendo entre dicha sociedad secreta y la cuestion social andaluza. Se cree que el Gobierno concederá la libertad á los asociados legalmente.

Se trata de celebrar un Congreso internacional para discutir la cuestion social.

Hoy acabará la discusion del proyecto de ley sobre primeras materias, que ayer no pudo terminarse.

Bolsin.—4 por 100 interior perpétuo, 64'50 contado; 64'60 fin de mes; 65'00 próximo.

La sesion del Congreso no ofrecerá mas interés que la votacion del proyecto de ley sobre primeras materias.

Algunos periódicos consignán el rumor de crisis que suponen surgida en el Con-

sejo de anoche. Puedo asegurar que en dicho Consejo no se trataron otros asuntos que los consignados en el telegrama de esta madrugada.

Se ha publicado el programa de la boda de la infanta doña Paz.

La Propaganda Liberal publica no enérgico artículo de censura contra los hombres de la izquierda, á quienes imputa la muerte del partido.

En el banquete que esta noche celebran los amigos del señor Beranger, se definirá la actitud de dicho grupo.

La Santa Sede se ha decidido en favor del obispo de Santiago respecto de la cuestion eclesiástica suscitada en el templo de la Encarnacion.

En el Congreso se interpelará al Gobierno sobre la cuestion de *La Mano Negra* y las prisiones realizadas.

En la sesion del Congreso ha sido aprobado en votacion ordinaria el proyecto referente á las primeras materias, admitiéndose la enmienda relativa á los aceites, modificada por el señor Sanchez Beldoya, y siendo desechadas las de los señores Bosch y Labrús y Maciá. La comision redactará nuevamente el artículo relativo á los carbones, teniendo presente la parte de la enmienda del señor conde de Torenó.

La Cámara ha suspendido sus sesiones.

Bolsin.—4 por ciento interior perpétuo, 64'40 contado; 64'45 fin de mes; 64'45 próximo.

Paris.—La liga de revision constitucional no admite la supresion del Senado, defendiendo empero la modificacion del mismo.

La mayoría del Senado es favorable á la constitucion del canal de navegacion entre Paris y los departamentos del Norte.

Madrid 21, á las 6'45 tarde.—La Cámara ha suspendido las sesiones hasta el miércoles próximo.

El directorio de la izquierda ha acordado dirigir una circular á provincias para la organizacion de Comités. El lunes se reunirán nuevamente.

TAMADERO DE PALMA.

NOTA de las reses degolladas en este establecimiento el dia 18 de Marzo de 1883.

RESES.	MA-CHOS.	HEM-BRAS.	TO-TAL.	Recaudado por derecho	
				Ptas.	Cts.
Vacunas.	2	4	3	3	00
Lanares.	29	36	65	6	50
Cabrias.	»	»	»	»	00
Cerdosas.	2	»	2	»	75
Totales.	33	37	70	10	25

Palma 24 Marzo de 1883.—*El empresario.*—P. O.—CAYETANO BONNIN.

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 21 de Marzo de 1883.

EN CAR-RUAJE DE	VARO-NES.	MUJE-RES.	TOTAL.	Cantidad recaudada.	
				Ptas.	Cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	1	»	1	40	»
3.ª clase.	»	2	2	16	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	1	2	3	56	»

Palma 22 Marzo 1883.—*El Em-presario, Jaime Gibert.*

Telegramas Particulares.

Madrid 23 á las 10 n.
(Recibido á las 10'34.)

Hay agitacion socialista en Viena. Once bocas se han abierto en el volcan Etna; hay una erupcion considerable y temblores de tierra.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

La Anunciacion de Nuestra Señora y Encarnacion del hijo de Dios.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Jaime, dedicadas a la Resurreccion de Nuestro Señor Jesucristo.

ACADEMIA

de la Juventud Católica.

El próximo domingo, 25 del corriente, a las siete y media de la noche, el socio don Mariano Aguiló disertará sobre el tema: «Importancia de los Crèches ó Casas cunas. Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios.

Palma 22 Marzo de 1883.—El Vice-Secretario, B. Singala.

BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

La Junta de Gobierno ha acordado avisar a los señores accionistas el pago del segundo dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirán hacer efectivo en las oficinas de la Soiedad, calle de San Bernardo, número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana a una de la tarde y de tres a cinco de la misma, a contar desde el día 10 al 31 del corriente mes. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Administrador, Cándido Fernandez.

BANCO MALLORQUIN.

Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente a las acciones de 1.ª serie, acordado en la Junta General celebrada en 25 Febrero último, todos los miércoles y viernes desde las 10 de la mañana a la 1 de la tarde.

El correspondiente a las acciones de 2.ª serie se satisfará en los mismos días y horas, a partir desde el día 15 del corriente. Palma 1.º Marzo de 1883.—P. A. de la C. D.—El Administrador, M. Mateu.

LA ISLEÑA.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

A fines del corriente mes saldrá de este puerto para el de Marsella, el nuevo y acreditado vapor

PALMA.

Admite carga y pasajeros. Se despacha calle de la Marina, 32.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES. Asociación de Beneficencia.

San Pedro Noláscio, 6, principal.

En este establecimiento se admiten imposiciones desde 1 a 1000 pesetas al interés del 3 p.º anual.

Se presta sobre alhajas, metales y piedras preciosas, ropas y otras prendas, al ocho por ciento al año.

Los intereses se pagan al cancelar el préstamo.

Las prendas que no se desempeñan después de espirados los plazos reglamentarios se venden en pública subasta.

Horas de oficina de 11 de la mañana a 3 de la tarde y de 7 a 9 de la noche.

SOCIEDAD AGRICOLA

Industrial y Comercial de Manacor.

Con arreglo al artículo 10 de sus Estatutos el Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado abrir el pago del tercer dividendo pasivo de 4 por 100 sobre el valor nominal de sus acciones, que deberá hacerse efectivo en las Cajas de la misma desde el día 20 del actual hasta el 5 del próximo Abril.

En el acto de efectuarse el pago del dividendo se verificará también el cange de los resguardos provisionales por los títulos definitivos. Palma 3 Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

CAMBIO MALLORQUIN.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en la Junta General de 25 Febrero último. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

VINICOLA MALLORQUINA.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes no festivos, desde las 10 de la mañana a 1 de la tarde, para el pago del cuarto dividendo activo; siendo indispensable la presentación de los títulos cuyos cupones se intente cobrar. Palma 13 Marzo de 1883.—Por La Vinicola Mallorquina.—El Administrador Gerente, Bernardo Canet y Ferrer.

BANCO DE LAS BALEARES.

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas celebrada en 25 de Febrero último, todos los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana a la 1 de la tarde. Palma 2 Marzo de 1883.—El Director General, Mariano Canals.

LA HARINERA MALLORQUINA.

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en su sesión última. Palma 24 Febrero 1883.—El Director Gerente, Francisco Sagrista.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que registrá desde 1.º de Abril a 1.º de Noviembre de 1883.

De Palma a Manacor, a las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Palma a La Puebla, a las 3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) t.

De Manacor a Palma y La Puebla, a las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.

De La Puebla a Palma, a las 4 (mixto), 8'30 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla a Manacor, a las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'15 tarde.

Palma 10 Marzo de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

El día 28 del actual Romería en el COCÓ (Lloseta) se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma a Inca parando en todas las estaciones y en la Romería a las 11'30 mañana.

De Inca a Palma parando en todas las estaciones y en la Romería a las 7 tarde.

De Inca a Binisalem parando solo en la Romería a la 1, 2, 3, 4, 5 y 6 tarde.

De Binisalem a Inca parando en la Romería a la 1'30, 2'30, 3'30, 4'30, 5'30 y 6'30 tarde.

NOTA.—Los trenes de Inca a Binisalem y vice-versa solo llevarán coches de 2.ª clase.

Para los mismos se despacharán billetes de ida y vuelta para el COCÓ al precio de pesetas 0'30 uno.

Palma 10 Marzo de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

Nodrizas.

Una de 22 años y la leche de 10 meses desearia encontrar criatura para criar en Selva. Darán razon en el horno de la Vileta.

Pesas y Medidas

del sistema decimal, con gran rebaja de precios. Se venden en la Hojalateria de la calle de San Miguel, número 29, frente unas casas nuevas en Palma.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.ª informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 a 9, por las tardes de 3 a 6.

Se alquila la casa bo-

tiga número 19, de la calle de Berard. Almudaina 3 informarán.

AGENCIA MINERO-METALURGICA

CREADA PARA LA

EXPOSICION NACIONAL DE 1883

2, Valverde, 2.

Se admiten muestras de mineral de toda clase; se admiten productos de las artes metalúrgicas, cerámica y de cristalería, con destino a la Exposición que ha de celebrarse en el palacio que se está construyendo en el Retiro, cuyas muestras y objetos habrán de remitirse por los lites resados con porte pagado, obligándose además a satisfacer los gastos que ocasiona su instalacion, conservacion, recogida y su devolucion con los diplomas y premios que obtengan.

Esta Agencia tendrá intérpretes y personal con distintivo, y desde 1.º de Abril publicará un periódico semanal, crónica de la Exposición, órgano oficial de los intereses de la Agencia.

Además de la representacion, admite tambien comisiones para la compra venta de minas y minerales, escoriales, escombreras, terreros, formacion de sociedades minero metalúrgicas, fábricas de beneficio, fabricas de leza y venta de kaolin.

Responderá la Agencia de toda operacion en que intervenga, poniendo de manifiesto los informes facultativos, títulos de propiedad, certificaciones y cuantos documentos sean necesarios, sin los cuales, no se admite la Comision.

Direccion para la correspondencia: Señor Director de la Agencia Minero Metalúrgica, Valverde, 2, Madrid.

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avisarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

En la calle de Catañy,

número 21, hay una cochera y cuadra para alquilar.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplee el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Sávia de Pino.

Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legitima sávia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey.

Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidad del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide a los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso.

Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey.

Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 31 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 15

Una Ganga.

En la Plateria número 31, se venden todos los aparatos de una tienda como son vidrieras y los mostradores incluso el (TAURELL) dicha tienda tanto puede servir por zapateria como por merceria, confitero ó boticario. Todo al estilo moderno y nuevo con sus correspondientes vidrios y que se dará por un precio muy barato.

LOTERIA NACIONAL. Administracion principal de Loterías de la provincia de las Baleares en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la renta en esta Provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 15 del actual:

Con 80.000 pesetas. 24972.

Con 2.000 pesetas. 24971 24973.

Con 300 pesetas.

718 2955 8830 8865 8870 11926 11930 16377 17392 18994 23929 24985

Hay billetes de venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de verificar el día 26 del corriente.

Palma 21 Marzo de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

CAMACHIO

(YA CAYÓ.)

Poika para piano, del maestro D. E. Martí Puig, autor de la célebre y popular Poika

El As de Oros.

Ambas composiciones, se hallan de venta en la

BIBLIOTECA MUSICAL.

5,=Jovellanos=5.

En el mismo establecimiento acaba de recibirse un magnífico surtido de Música Religiosa en masas para canto y órgano ó piano. Ave-Maria, y otras de los mas acreditados compositores antiguos y modernos.

5,=Jovellanos=5.

BIBLIOTECA MUSICAL.

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo situada en uno de los parages mas alegres de Son Serra. En esta imprenta darán razon.

EL VAPOR

LULIO,

saldrá de este puerto para el de BARCELONA, todos los mártes á las cuatro de la tarde con la correspondencia pública.

Admite carga y pasajeros.

Alquiler.

Se alquila una cochera en la plaza de la puerta Pintada, con agua y bastante comodidad. Informarán en la calle de Sintas, número 5.